

BAB IV

KONTRIBUSI TEORI JIWA FAKHR AL-DIN AL-RAZI TERHADAP PENGEMBANGAN PSIKOLOGI ISLAM

Studi tentang jiwa yang dilakukan oleh al-Rāzī bersama para filosof Muslim lain seperti telah disebutkan di atas, bukan sebatas kajian yang diorientasikan untuk pengembangan pengetahuan semata, melainkan juga untuk diyakini dan diamalkan dalam kehidupan sehari-hari. Hasilnya, model teori jiwa yang dibangun al-Rāzī dan para filosof Muslim itu, tidak saja berkontribusi terhadap pengembangan pengetahuan psikologi yang dirintis para filosof Yunani, tetapi juga telah berperan dalam mengatasi berbagai problem kehidupan pada saat itu. Bahkan konstruk teori jiwa itu juga telah memberikan andil yang signifikan dalam mendorong lahirnya aliran baru dalam psikologi (di tengah-tengah hegemoni psikologi konvensional) yang berdasarkan pada ajaran Islam yang bersumberkan pada al-Qur'an dan al-Hadith serta tradisi intelektual Islam pada dewasa ini.

A. Psikologi Islam dan Terapi Penyakit Jiwa

Berdasarkan hasil catatan peneliti terhadap beberapa literatur yang ada, istilah dan wacana psikologi Islam pertama kali muncul pada tahun 1976. Pada saat itu, di Mesir terbit untuk pertama kalinya sebuah buku yang berjudul *Nahw 'Im al-Nafs Islāmi* ditulis oleh Hasan Muhammad al-Sarqawi. Buku ini mendapatkan sambutan sangat baik dari kalangan civitas akademika universitas al-Azhar dan lebih khusus dari Syaikh al-Azhar yang saat itu dijabat oleh Abdul

berkembang kemudian berbagai forum diskusi, seminar, simposium di berbagai belahan bumi seperti di Sudan, Saudi Arabia, Malaysia, Amerika, Kanada, Inggris, Indonesia, dan lain-lain untuk membahas pentingnya psikologi Islam dihadirkan.

Setelah karya Malik B. Badri dengan judul *The Dilemma of Muslim Psychology* terbit pertama kali di Inggris pada tahun 1979, berbagai kegiatan keilmuan khususnya dalam bidang psikologi Islam semarak diselenggarakan di berbagai negara. Di Indonesia sendiri kegiatan diskusi, seminar dan simposium tentang psikologi Islam diadakan di berbagai perguruan tinggi. Fakultas psikologi UMS misalnya berhasil menyelenggarakan Simposium Nasional Psikologi Islam pertama pada tahun 1994, kemudian di tempat yang sama juga diselenggarakan Seminar Nasional Psikologi Islam pada tahun 1995 dan pada tahun 1998 juga dilangsungkan Simposium Nasional Psikologi Islam. UMM juga berhasil menyelenggarakan Seminar Psikoterapi Islam pada tahun 1996. Berikut secara bergantian diadakan kegiatan serupa di beberapa perguruan tinggi seperti Fakultas psikologi UNPAD, UNISBA, Fakultas psikologi UII, Fakultas psikologi UI, Fakultas psikologi UGM, Fakultas psikologi UNDIP, Fakultas psikologi UIN Syarif Hidayatullah, Fakultas psikologi UIN Sunan Kalijaga, dan beberapa perguruan tinggi lainnya.⁶

Perguruan-perguruan tinggi tersebut dengan fakultas yang ada di dalamnya menjadi bukti dan saksi otentik bahwa kajian psikologi Islam pada saat ini sedang menemukan momentumnya dan menjadi topik hangat di berbagai tempat. Bahkan

⁶ Fuad Nashori, *Seri Psikologi Islami Agenda Psikologi Islami* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2010), 167-224.

peradaban baru umat manusia, suatu peradaban yang dibangun berdasarkan nilai-nilai ketuhanan.¹² Batasan Nashori ini dikuatkan lagi oleh Samih Atif Zaini yang mengatakan, bahwa psikologi Islam adalah psikologi yang berbeda sama sekali dengan psikologi yang dikenalkan oleh negara-negara Barat. Sebab itu, perbedaan antara keduanya sangat tampak dalam banyak hal, termasuk di dalamnya masalah sumber dan metodologinya.¹³

Dari beberapa batasan dan pengertian tentang psikologi Islam di atas, dapat diambil sebuah makna bahwa sesungguhnya yang dimaksud dengan psikologi Islam adalah salah satu disiplin ilmu yang memusatkan kajiannya pada jiwa melalui gejala-gejalanya yang tampak pada perilaku manusia, ber-corak, aliran dan berparadigma Islam bersumberkan pada al-Qur'an dan al-Hadith serta tradisi intelektual Muslim. Psikologi Islam memfokuskan perhatiannya bukan hanya pada kajian yang bersifat empiris semata, tetapi juga mengedepankan aspek non empiris metafisis melalui penguatan spiritualitas jiwa yang selama ini ditinggalkan oleh psikologi modern untuk menghantarkan kesejahteraan dan kebahagiaan hidup.

Dengan mencermati batasan psikologi Islam yang diberikan para cendekiawan tersebut, setidaknya dapat disampaikan bahwa kajian tentang jiwa yang seperti itu berbeda jauh dengan kajian jiwa yang dilakukan oleh pengusung dan penganut psikologi konvensional. Jika studi tentang jiwa yang berdasarkan pada ajaran Islam bersumberkan pada al-Qur'an dan al-Hadith seperti itu, dewasa

¹² Fuad Nashori, *Agenda Psikologi Islami* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2010), 21.

¹³ Sāmih 'Atif al-Zaini, *Ilmu al-Nafs Ma'rifat al-Nafs al-Insāniyyah fi al-Kitāb wa al-Sunah al-Juz I* (al-Libanon Beirut: Dar al-Qutāb al-Lubnāni, 1991), 20.

ini disebut sebagai psikologi Islam, maka sesungguhnya teori jiwa yang dikonstruksi di atas pondasi batasan pengertian jiwa al-Rāzī dan para filosof Muslim pada generasi awal di atas, sesungguhnya telah lebih dari cukup dan sangat memenuhi syarat untuk disebut sebagai psikologi Islam. Bahkan bangunan teori jiwa al-Rāzī dengan segala penjelasannya tentang esensi, substansi, potensi, tingkatan, dan nilai jiwa yang ada didalamnya, seperti telah diuraikan di atas dapat dikatakan sebagai pondasi yang kokoh dalam bangunan psikologi Islam saat ini.

Meskipun, al-Rāzī sendiri dalam berbagai karyanya tidak pernah menyampaikan bahwa model dan konstruk teori jiwanya itu disebut sebagai psikologi Islam, tetapi secara substansi apa yang telah dilakukannya dalam mengkonstruksi teori jiwa itu berkontribusi dalam mendorong hadirnya psikologi yang berwawasan pada ajaran Islam. Kontribusi al-Rāzī dalam pengembangan psikologi ini tidak saja disalurkan melalui beberapa karyanya yang tersebar di beberapa buku dan ribuan lembar kertas, yang kemudian menjadi referensi penting dalam pengembangan pengetahuan Islam setelahnya, tetapi juga dipraktikkan dalam sebuah majlis *al-‘Im*. Sebagai seorang syaikh al-Islam dan “psikolog” al-Rāzī memiliki sebuah halaqah (semacam klinik) yang dijadikan sarana untuk menyampaikan pemikirannya di berbagai bidang keilmuan, termasuk psikologi. Menurut catatan Ibnu Khalikan seperti dikutip Uthman Najati, al-Rāzī berjasa dalam mengembangkan ilmu tentang bimbingan dan penyuluhan dengan menggunakan bahasa Arab dan non Arab, kata-katanya menggugah perasaan dan

ungkapan lain, bahwa sesungguhnya yang dimaksud dengan pemikiran psikologi Islam model al-Rāzī di sini adalah psikologi yang dikonstruksi di atas pondasi teori jiwanya yang lebih menekankan pada aspek pengamatan terhadap gejala-gejala jiwa yang tampak pada pola pikir, sikap dan tingkah laku yang berasaskan pada ajaran Islam bersumberkan pada al-Qur'an dan al-Hadith serta tradisi intelektual Islam. Selain itu, pemikiran psikologi Islam model al-Rāzī ini tidak saja menekankan pada aspek empiris saja, tetapi juga sangat mengedepankan aspek non empiris-metafisis dengan bentuk pembiasaan diri dalam penguatan kegiatan spiritual Islam.

Penyebutan konstruksi teori jiwa al-Rāzī sebagai sebuah model pemikiran psikologi Islam ini adalah wajar, logis dan cukup jelas, karena teori jiwa yang dikonstruksi al-Rāzī itu, -jika tidak dikatakan sama- *parallel* dengan ilmu pola pikir, pola sikap, pola tingkah laku. Karena tingkah laku tidak dapat dipisahkan dengan psikologi Islam model al-Rāzī, maka secara otomatis tidak dapat dipisahkan pula dari sumbernya, yaitu jiwanya. Jika demikian faktanya, maka kualitas perilaku juga sangat tergantung pada sumbernya yaitu jiwanya. Jika jiwa sebagai sumber perilaku sehat, kuat dan bersih maka secara otomatis akan mengalir dari padanya perilaku yang baik, bersih yang bisa membawa pemiliknya hidup tenang dan bahagia. Demikian sebaliknya, jika jiwa kotor dan sakit, maka sudah barang tentu akan melahirkan perilaku yang tidak sehat dan negatif: iri dengki, ujub, bakhil, dan sejenisnya yang bisa mengakibatkan pada kesengsaraan hidup.

Sebab itu, al-Rāzī sangat menekankan agar setiap individu menjaga kesehatan jiwanya. Agar jiwa tetap bersih, sehat, kuat, bermartabat, tenang, dan bisa meraih kebahagiaan hidup, al-Rāzī memberikan gambaran atau peringatan terhadap bahayanya beberapa penyakit jiwa yang niscaya dihindari oleh setiap individu. Demikian halnya dengan mereka yang sudah terlanjur memiliki penyakit jiwa akut, tak luput dari perhatiannya. Sebab dalam psikologi perspektif al-Rāzī, sakit-sehat, bersih-kotor, dan tenang-gelisahnya jiwa itu sangat tergantung pada pengelolaan, pendisiplinan, dan pengendaliannya. Perhatian dan penekanan al-Rāzī terhadap bahayanya penyakit jiwa beserta strategi terapiya itu merupakan karakter atau kekhususan tersendiri bagi pemikiran psikologi Islam perspektif al-Rāzī. Karakter dan atau kekhususan pemikiran psikologi Islam perspektif al-Rāzī itu antara lain: menekankan aspek terapi pada penyakit jiwa, memusatkan perhatian pada hadirnya jiwa yang bersih, sehat, dan selalu berusaha mewujudkan tercapainya kebahagiaan hidup yang tertinggi yaitu *ma'rifatullāh*. Sebab itu, jika ada jiwa yang kotor, tidak bersih, tidak mendapatkan ketenangan dan kebahagiaan hidup pasti ada beberapa hal yang dilanggar sehingga mengakibatkan jiwa sakit.

B. Pengertian Penyakit Jiwa

Dalam psikologi konvensional penyakit jiwa dapat dilihat dari adanya keresahan dasar pada diri seseorang. Orang yang selalu merasa resah dan gelisah menurut pandangan psikologi modern diyakini bermula dari tindakan-tindakan orang tua yang selalu memberikan tekanan, tidak memberikan perlindungan dan kasih sayang kepada anak serta perilaku-perilaku yang tidak konsisten. Dominasi

Hadith ini merupakan salah satu dari sekian banyak hadith yang berbicara tentang bid'ah. Namun untuk memahami perkara bid'ah, tidak mudah memahami secara harfiah atau tekstual semata dari hadith tersebut, sehingga siapapun menjadi mudah untuk mengklaim saudara-saudaranya sesama muslim yang melakukan satu perkara yang tidak pernah dilakukan pada zaman Nabi Muhammad SAW dianggap sebagai pelaku bid'ah yang sesat dan jika ia sesat berarti tempatnya di neraka. Agar tidak tergesa-gesa menyebutkan orang lain melakukan bid'ah ada baiknya memahami terlebih dahulu masalah ini melalui kajian-kajian dari para ulama.

Ada dua cara yang dilakukan para ulama untuk mengetahui bid'ah. Pertama, segala hal yang tidak pernah dilakukan Nabi Muhammad SAW dan dilakukan sekarang adalah bid'ah. Pandangan ini antara lain diwakili oleh Abdussalam yang mengatakan bahwa segala hal yang tidak pernah dilakukan Nabi Muhammad SAW disebut sebagai bid'ah. Bid'ah ini pun terbagi menjadi lima macam yaitu: bid'ah wajib, bid'ah haram, bid'ah sunah, bid'ah makruh dan bid'ah mubah. Adapun untuk mengetahui semua itu adalah mengembalikan semua perbuatan yang dianggap bid'ah itu dihadapan kaidah-kaidah syariat. Jika ia sesuai dengan kaidah wajib maka perbuatan itupun menjadi wajib (bid'ah wajib), jika ia masuk dengan prinsip haram maka perbuatan itupun menjadi haram (bid'ah haram). Jika ia masuk dengan kaidah sunah maka perbuatan itupun menjadi sunah

media penyelesaian masalah.⁷⁷ Tetapi bagi mereka yang tidak menyakininya, lebih memilih model dan cara terapi yang ditawarkan psikolog konvensional. Mereka lebih memilih untuk mengikuti pola terapi yang digunakan oleh psikolog konvensional ketimbang harus menggunakan model terapi ala Islami. Padahal sebagian mereka (yang Muslim) mengetahui akan dampak yang ditimbulkan oleh terapi model konvensional itu. Dalam kaitan ini Malik B. Badri dalam karyanya “The Dilema of Muslim Psychology” menyampaikan para psikolog Muslim itu menyadari bahwa akan adanya pengaruh faktor kebudayaan dalam pembentukan tingkah laku yang mereka pelajari. Namun sangat sedikit sekali dari mereka yang menyadari bahwa komponen ideologi dan sikap yang datang dari kebudayaan mereka yang kemudian memberikan warna dan pemahaman terhadap subyek penelitian mereka.⁷⁸

Berbeda dengan ulama, filosof dan psikolog Muslim dahulu seperti Ibn Sina, Abu Hamid al-Ghazali, Ibn Rushd, Fakhr al-Dīn al-Rāzī dan lain-lain. Dengan penuh keimanan dan bangga menyampaikan berbagai macam terapi penyakit jiwa yang didapatkan dari ajaran al-Qur’an dan al-Hadith. Untuk mengatasi tujuh macam penyakit jiwa yang berbahaya seperti telah diuraikan di atas, al-Rāzī mengembalikannya pada al-Qur’an, yaitu dengan melihat terlebih dahulu dari mana penyakit itu bisa masuk pada psikis seseorang.

⁷⁷ Tidak sedikit para psikolog Muslim seperti Hasan al-Sarqawi, Usman Najati, Zakiyah Darajat, Moh Sholeh, Subandi, Hanna Djumhana, dan lain sebagainya yang menggunakan terapi model yang diterapkan oleh para ulama dahulu, bahkan karena pengalamannya melakukan terapi itu mereka juga menulis beberapa buku.

⁷⁸ Malik B. Badri, *The Dilema of Muslim Psychology*, alih bahasa Siti Zaenab Luxfiati (Jakarta: Pustaka Firdaus, 1996), 1.

bakhil. Sebab itu, yang menjadi penting untuk diperhatikan selanjutnya adalah kesadaran, kesediaan, dan kemauan seseorang untuk membiasakan diri bersyukur, menerima apa adanya. Tradisi dan berusaha memiliki sikap menerima apa adanya merupakan sebuah sikap yang tampaknya mudah, tetapi sejatinya belum tentu semua orang mampu melaksanakannya. Bagi yang telah terbiasa melaksanakannya berarti ia telah sampai pada tingkatan ridha yang tinggi, sehingga ia tidak lagi mudah terpedaya dengan keinginan dan syahwat yang selalu muncul pada setiap saat. Kesediaan seseorang untuk mau bersyukur seperti yang disampaikan al-Rāzī itu memiliki pengaruh yang sangat besar dalam kehidupan seseorang.

Menurut al-Rāzī, kebiasaan orang yang pandai bersyukur dengan mengucapkan *al-ḥamdulillah* dengan benar melalui lisan, hati dan disertai dengan amalan seluruh anggota bada bisa memberikan kesembuhan terhadap berbagai penyakit jiwa termasuk tamak. Hal ini dijelaskan al-Rāzī dengan mengutip sebuah hadits Nabi yang diriwayatkan dari Abi Saïd al-Huduri bahwa Rasulullah SAW suatu hari menyampaikan, “*fatihāt al-kitāb sifā’ min kulli al-sammī*”, artinya bahwa surat al-Fatihah itu merupakan obat dari segala macam penyakit atau racun. Kemudian al-Rāzī melanjutkannya dengan mengutip sebuah hadits Nabi yang lain, yang diriwayatkan dari Hudaifah, Rasulullah SAW menyampaikan, “Sesungguhnya Allah akan menghukum suatu kaum untuk menghilangkan kesalahannya, tetapi ketika hukuman itu akan ditimpakan kepada mereka, tiba-tiba ada seorang anak kecil dari mereka yang mengatakan *al-ḥamdulillāhi rabbi al-‘alamīn*, dan Allah mendengarkan apa yang diungkapkan oleh anak kecil itu,

Terkait dengan pengertian bid'ah yang disampaikan al-Rāzī dan cara terapinya ini, peneliti mendapatkan satu catatan penting bahwa dalam hal ini al-Rāzī memiliki dua alasan. *Pertama*, jika pembicaraan tentang *al-kalam* dengan segala nama dan sifatNya itu dilakukan dalam bentuk tulisan atau sebuah karya, ditulis secara ilmiah, maka bagi al-Rāzī hal itu bukan merupakan sesuatu yang bid'ah atau sesat. Hal itu bisa menjadi sarana untuk memberikan nasehat kepada orang lain. *Kedua*, jika pembicaraan itu dilakukan dalam arena diskusi yang berkepanjangan bahkan sampai berbelit-belit antara yang satu dengan yang lain tidak ada mau mengalah dan tidak ada ujung pangkalnya maka hal itu sesuai dengan hadith Nabi di atas merupakan bagian dari bid'ah.

Jadi, menurut al-Razi, orang yang terkena penyakit bid'ah atau gangguan kejiwaan jika orang itu secara sadar senang untuk melakukan diskusi tentang nama-nama dan segala sifatNya yang tidak berujung pada suatu kesimpulan untuk meningkatkan diri dekat kepadaNya. Tetapi bagi mereka yang memberi nasehat tentang nama-nama dan sifatNya kemudian dituangkan dalam bentuk buku dan ditulis secara ilmiah maka hal itu tidak menjadi persoalan atau bid'ah. Bagi mereka yang menyadari dirinya sedang terjangkit penyakit bid'ah atau gangguan jiwa dan mau berusaha terapinya, maka jalan kesembuhannya bisa berjalan lancar, tetapi jika sebaliknya, maka sulit juga terapinya.

7. Terapi Penyakit Iri Hati dan Dengki.

Di atas al-Rāzī telah menjelaskan, bahwa jika seseorang telah terjangkit keenam penyakit jiwa tersebut dan tidak segera mendapatkan perawatan secara intensif, maka yang bersangkutan dipastikan terserang penyakit yang lebih

Dalam pernyataan ini al-Rāzī membedakan antara mohon ampun dan taubat. *Istigfār* menurutnya merupakan permintaan kepadaNya untuk menghilangkan segala sesuatu yang tidak mesti dilakukan, sementara tobat merupakan segala upaya yang dilakukan seseorang untuk menghilangkan sesuatu yang tidak mesti terjadi. Kedua-duanya baik istigfar maupun tobat adalah hal yang mesti ditempuh untuk sampainya seseorang kepada maqam *ma'rifatullāh*. Itulah lima syarat yang mesti dilengkapi oleh seorang hamba yang menghendaki *ma'rifatullāh*. Setelah syarat-syarat tersebut terpenuhi, bukan berarti telah sampai pada maqam yang ia cari, tetapi masih diperlukan beberapa strategi yang lain, yaitu *berdo'a*, kemudian melakukan *dzikir* secara terus menerus, *takut* dan selalu *taat* terhadap semua perintah dan laranganNya. Strategi ini dimaksudkan sebagai upaya untuk membuka dua hal, yaitu mendapatkan kemuliaan dari Allah SWT dan merasakan lezat dan nikmatnya ibadah.

Untuk mendapatkan kemuliaanNya diperlukan selalu mengingat kepadaNya di manapun dan kapan pun berada. Sementara untuk mendapatkan lezatnya rasa ibadah diperlukan kesediaan untuk selalu taat atas segala perintahNya. Peralihan dari tingkatan *mengingat* kepada tingkatan *taat*, begitu juga sebaliknya dari tingkatan taat kepada tingkatan “selalu mengingatNya” merupakan sampainya tingkatan jiwa yang paling bersih. Pada saat itulah jiwa seseorang bisa dikatakan sampai pada tingkatan *ma'rifatullāh*. Oleh karenanya, yang dimaksud dengan *ma'rifatullāh* adalah keharusan seseorang hamba untuk

Apabila yang bersangkutan terjangkit penyakit jiwa yang berat, maka diperlukan beberapa tahapan terapi sesuai dengan kadar penyakitnya pula. Di antara kategori penyakit jiwa yang berat menurut al-Rāzī ada tujuh macam penyakit seperti yang tampak pada gambar. Untuk mengatasi penyakit jiwa berat, yang bersangkutan dianjurkan melakukan kegiatan ibadah *qawliyah* dan *amaliyah*; seperti membaca surat al-Fatihah dan surat al-Nas secara baik dan benar. Membaca surat al-Fatihah dan al-Nas yang baik dan benar adalah mengetahui, mamahami, menghayati maknanya dan mengamalkannya dengan penuh kesungguhan dan keihlasan. Jika tahapan saran ini bisa dilakukan dengan baik dan berkelanjutan maka dengan penuh keyakinan yang bersangkutan akan terbebas dari penyakit jiwa tersebut, yang pada akhirnya bisa meraih kesehatan dan kebahagiaan yang tinggi, yaitu *ma'rifatullāh*. Saran dan anjuran ini seperti pesan yang tersirat dalam al-Qur'an surat *al-Takwīr* 81: 26 dan *al-Saffāt* 37: 99. Dalam surat *al-Takwīr* Allah menyampaikan ketika kamu dalam keadaan susah kemana kamu hendak pergi. Ayat tersebut kemudian dijawab oleh Allah dalam surat *al-Saffāt* seperti kisah Nabi Ibrahim bahwa ketika Nabi Ibrahim sedang menghadapi suatu masalah yang membahayakan pada dirinya, maka ia mengatakan, aku akan pergi kepada Tuhanku.

Kedua surat al-Takwir dan al-Saffāt ini oleh al-Rāzī dimaknai sebagai pesan yang penting dalam upaya membebaskan diri dari segala ujian. Ketika seseorang mendapatkan ujian, menurut al-Rāzī jalan yang paling tepat untuk mengadu hanyalah kepada Allah. Pernyataan ini bisa dilihat bagaimana ia menafsirkan ayat "*innī dhāhibun illā Rabbī*. Surat al-Saffāt 37: 99 itu, oleh al-

kepribadian dan atau perilaku seseorang adalah stimulus atau rangsangan, lingkungan, ego, potensi dan lain sebagainya. Pandangan seperti ini jelas berbeda dengan perspektif al-Rāzī, menurutnya hitam putihnya perilaku seseorang bukan karena faktor stimulus dan bukan pula faktor luar atau lingkungan tetapi sangat tergantung dengan kualitas jiwanya. Jika jiwa sehat, bersih dan tenang maka ia akan mampu melahirkan karya yang berkualitas baik. Sebaliknya jika jiwa kotor maka ia akan membawa pemiliknya masuk kedalam kesengsaraan. Sebab itu, meski jiwa secara esensial berbeda dari badan, tidak tampak, tidak bisa diindra, tetapi ia memiliki peran dan fungsi menentukan. Bukti otentisitas teori jiwa al-Rāzī ini bisa dikaji melalui gejala-gejala yang tampak melalui pola pikir dan perilaku seseorang.

Fakta kajian keilmuan yang memusatkan perhatian pada dimensi jiwa (al-nafs) melalui pengamatan terhadap gejala-gejala yang tampak pada kepribadian atau pola pikir, sikap dan perilaku yang berasaskan pada ajaran Islam, bersumberkan pada al-Qur'an dan al-Hadith serta tradisi intelektual Islam seperti ini searah dengan kuatnya hembusan arus istilah psikologi Islam akhir-akhir ini. Sebab, batasan psikologi Islam yang dihembuskan oleh beberapa psikolog Muslim akhir-akhir ini faktanya searah dan *parallel* dengan bangunan teori jiwa al-Rāzī. Bahkan, konstruk teori jiwa al-Rāzī yang seperti itu, menurut hemat peneliti tidak saja *parallel* dengan kuatnya wacana psikologi Islam saat ini, tetapi justru telah memberikan kontribusi terhadap pondasi berdirinya bangunan psikologi Islam pada dewasa ini.

Konstruksi teori jiwa al-Rāzī yang seperti itu, tidak saja menginspirasi para psikolog Muslim kontemporer untuk menghadirkan aliran psikologi yang berwawaskan pada ajaran Islam, tetapi lebih daripada itu, menjadi bahan pondasi penting bagi berdirinya bangunan psikologi Islam yang hadir dewasa ini. Kenyataan ini dapat dilihat dengan mudah pada batasan psikologi Islam yang disampaikan oleh B.B. Siddiqi dan M. R. Malek. Dalam karyanya, “Islamic Psychology: Definition and Scope” dinyatakan bahwa psikologi Islam adalah psikologi yang mempelajari tentang pola pikir dan tingkah laku individu dan individu, lembaga dengan individu lain yang berdasarkan pada ajaran al-Qur’an dan al-Hadith.¹⁷¹

Selain itu, teori jiwa al-Rāzī yang paralel dengan psikologi Islam dewasa ini, tidak saja memfokuskan perhatiannya pada kajian yang bersifat empiris saja, tetapi juga mengedepankan aspek non empiris metafisis melalui penguatan spiritualitas jiwa yang selama ini ditinggalkan oleh psikolog modern untuk menghantarkan kesejahteraan dan kebahagiaan hidup. Psikologi Islam model al-Rāzī ini adalah psikologi yang berbeda sama sekali dengan psikologi yang dikenalkan oleh Negara-negara Barat. Sebab, perbedaan antara keduanya sangat tampak dalam banyak hal, termasuk didalamnya masalah sumber dan metodologinya.¹⁷²

¹⁷¹ B. B Siddiqi & M. R. Malek, “Islamic Psychology Definition and Scop”, dalam *Psychology and Society in Islamic Perspective*, e.d. M.G. Husain (New Delhi: Institut of Objective Studies, 1996), 36-37.

¹⁷² Sāmih ‘Atif al-Zaini, *Ilmu al-Nafs Ma’rifat al-Nafs al-Insāniyyah fī al-Kitāb wa al-Sunah al-Juz I* (al-Libanon Beirut: Dar al-Qutāb al-Lubnāni, 1991), 20.

Karena kajian psikologi model al-Rāzī ini memperhatikan pada masalah-masalah yang bersifat empiris dan non empiris-metafisis, maka pengejawantahan dari teori jiwa ini juga berbeda dengan kajian jiwa yang digunakan oleh para penganut dan pengusung psikologi konvensional. Manifestasi dari teori jiwa al-Rāzī ini dapat dilihat dari tradisi, karakter atau kekhasan yang digunakannya dalam mengatasi permasalahan-permasalahan kejiwaan. Salah satu pola penyelesaian dan terapi yang diberikan al-Rāzī dalam mengatasi permasalahan kejiwaan adalah dengan memberikan terapi secara intensif, baik secara mandiri maupun bantuan pihak lain.

Untuk mengatasi berbagai penyakit jiwa, al-Rāzī terlebih dahulu menyarankan agar yang bersangkutan melakukan *muhāsabah al-nafs*. Langkah ini diperlukan bagi siapa saja, baik mereka yang terkena penyakit jiwa atau orang yang sehat sekalipun. Jika langkah evaluasi atau *muhāsabat al-nafs* ini bisa dilakukan dengan baik, maka yang bersangkutan akan dapat mengetahui siapa sejatinya dirinya. Selain itu, dengan cara ini dapat juga diketahui apa yang telah diperbuatnya; kesalahan, penyimpangan dan lain sebagainya yang bisa mengakibatkan jiwa kotor dan rusak. Selain menekankan perlunya evaluasi diri, al-Rāzī juga menganjurkan perlunya melakukan deteksi diri. Deteksi diri ini sejatinya hampir sama dengan *muhāsabat al-nafs*, hanya saja, deteksi diri ini sifatnya lebih khusus dan bisa dilakukan dengan mengajukan serangkaian pertanyaan yang lebih tajam pada diri sendiri. Deteksi diri ini dimaksudkan sebagai upaya untuk mengungkap apakah yang bersangkutan benar-benar telah terjangkit penyakit jiwa atau sakit biasa.

Rāzī itu, tidak dapat dipisahkan dari kemampuannya mengkombinasikan filsafat Ibn Sina tentang esensi jiwanya dan tasawuf al-Ghazali. Dengan kata lain, secara aksiologis teori jiwa al-Rāzī di samping memberikan kontribusi terhadap pengembangan ilmu pengetahuan, juga dapat menghantarkan pada kebahagiaan hidup di dunia dan akhirat. Agar kebahagiaan itu tidak segera hilang dan terus berada padanya diperlukan upaya kontinuitas dan variasi dalam hidup. Untuk membantu memahami teori jiwa perspektif al-Rāzī (studi model pemikiran psikologi Islam), perhatikan gambar 5. 3, dan 5. 4, berikut ini.



